

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 109 (1964)
Heft: 7

Buchbesprechung: Bibliographie

Autor: Montfort, M.-H.

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 02.03.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Bibliographie

Les livres

50 ans d'aviation militaire suisse. Edité par l'Office central fédéral des imprimés, Berne 3.

Le présent ouvrage, d'une excellente présentation graphique, a été édité en commémoration du 50^e anniversaire des troupes d'aviation. M. Paul Chaudet, conseiller fédéral, chef du département militaire, en a écrit la préface dédiée à notre aviation militaire et le chef d'arme et commandant des troupes d'aviation, esquisse les problèmes et les difficultés rencontrés lors de l'organisation de cette arme.

On a décrit dans une première partie intitulée « *Hier* », les débuts et le développement de l'aviation militaire ainsi que son organisation au sol, les temps héroïques où voler était encore un événement, la période de défense du territoire durant la seconde guerre mondiale et l'engagement de l'aviation suisse pour défendre notre espace aérien. Tous les avions de combat utilisés ces 50 dernières années sont représentés par l'image et le texte.

La seconde partie s'intitule « *Aujourd'hui* ». Le rôle de l'aviation militaire, dans la défense nationale, la défense aérienne, l'attaque au sol, la reconnaissance aérienne et les moyens indispensables à leur accomplissement sont clairement exposés. C'est ainsi que le lecteur pourra suivre l'engagement captivant d'une patrouille double attaquant une tête de pont sur le Rhin. Une troupe technique, quand bien même elle emploie les armes les plus chères et les plus rapides, connaît aussi des problèmes humains: c'est le sujet de deux exposés intitulés « L'homme et l'arme technique » et le « Service médical de vol ». Même dans une arme aussi largement spécialisée et technicisée, c'est en définitive l'engagement de l'homme qui est décisif.

La troisième et dernière partie de cet ouvrage est consacrée à « *Demain* »: quelle va être, ces prochaines années, l'évolution de l'aviation militaire; quelles sont les tâches et les possibilités qui attendent l'aviation de notre armée? Des systèmes électroniques remplaceront-ils les équipages? Que peut-on faire sans armes nucléaires? Notre pays est-il trop petit pour posséder une défense aérienne? Il est certain que notre aviation continuera à jouer un rôle important pour assurer la protection de nos Alpes.

La riche illustration de cet ouvrage de 130 pages avec 100 photographies et 4 pages en couleurs. — des premiers événements et des premiers appareils jusqu'aux avions de combat et aux avions légers — n'enthousiasmera pas seulement ceux qui ont des liens très étroits avec les troupes d'aviation ou qui s'intéressent de manière très générale à l'aviation; elle captivera des milieux plus larges encore, et avant tout la jeunesse qui se passionne d'aviation —.

Un monde possible, par Tibor Mende. — Ed. du Seuil, Paris.

Tibor Mende part à la recherche des fondements solides sur lesquels pourrait être construit, avec stabilité, le monde de demain. Le conflit sino-indien lui semble avoir marqué un tournant dans les

grands courants politiques de l'heure: d'une part, en effet, la Chine obligée par le désistement de son alliée soviétique à se créer un contexte asiatique rallié, dès lors, autour d'elle tous les mécontentements et s'en fait la championne; d'autre part, l'expérience d'auto-émancipation de l'Inde est partiellement remise en question.

Selon l'auteur, l'Occident se doit maintenant, par une aide massive, et ne tenant plus compte des systèmes d'échanges mondiaux périmés, d'intervenir au profit du Sud déshérité de la planète, afin d'y favoriser la révolution qui y sera nécessaire pour amener mentalité et structure à faire les indispensables progrès. Tâche urgente dont l'accomplissement conduira les nations, hors de tout système néfaste de compétition, à construire, enfin, « ce monde possible » où nous pourrions peut-être vivre, libérés de la menace nucléaire.

Ouvrage intéressant, où l'idéalisme domine, mais où il ne constitue pas une fin en soi, où il ne laisse pas de proposer concrètement des solutions pratiques et peut-être applicables.

M.-H. Mft

Iéna, par Jean Thiry. Editeurs: Berger-Levrault, rue A. Comte 5, Paris 6^e.

Ce livre est la suite du volume du même auteur: *Ulm, Trafalgar, Austerlitz*, dont nous avons rendu compte dans le numéro de juin 1963 de cette revue.

Il ne s'agit pas d'une étude particulière de la bataille d'Iéna, comme son titre pourrait le laisser supposer, puisqu'elle n'occupe qu'environ soixante pages sur les trois cents que comporte le volume, mais bien de l'histoire politique de l'année 1806 et particulièrement de l'activité de l'Empereur.

Peu de renseignements également sur les autres batailles de la même campagne: Saalfeld et Auerstaedt.

S'il ne s'agit donc pas d'un ouvrage d'histoire militaire, de stratégie, de tactique, il n'est pas moins très intéressant, bien documenté, surtout du côté français, et il se lit comme un roman.

Encore faut-il dire que l'auteur appartient aux admirateurs fervents de Napoléon et que les cartes qui accompagnent ce livre, reproduites de l'Histoire du Consulat et de l'Empire de Thiers, sont muettes, hélas, à l'égard de nombreux noms du texte.

Mft

Les revues

Allgemeine Schweizerische Militärzeitschrift, N° 4, 1964.

Sommaire: Unsere Panzerwaffe — Rückblick und Ausblick. — Die gepanzerte Kompagniekampfgruppe im Angriff, in der Verteidigung, beim Gegenschlag, von Oberstlt. i. Gst. Dr. Johann Treter. — Welcher Panzer ist der richtige ?, von Oberstlt. Leuzinger. — Der Ausbruch aus Kessein, von Oberstlt. O. Jaggi. — Ein Vorschlag zur Klassifikation der elektrischen Übermittlungsmittel, von Hptm. E. Benkler. — Flugwaffe und Fliegerabwehr: Pilot und Überschallflug, von Oberstlt. i. Gst. A. Moll. — Mirage

dem MiG 17 überlegen. — Aus ausländischer Militärliteratur: Die heutige Taktik von Bataillon, Kompanie und Zug der russischen Armée. — Russisch für Offiziere: 12. und letzte Lektion, von Hptm. I. Tschirky. — Aus ausländischer Militärliteratur (Fortsetzung): Über die Auswahl von Panzerabwehrraketenschützen. — Die Landarmeen Griechenlands und der Türkei. — Mitteilungen: Sitzung des Zentralvorstandes der SOG. — Gründung der Offiziersgesellschaft der Adjutanten. — Expo 64. — Ausländische Armeen. — Literatur.

N° 5, 1964.

Sommaire: Bitte keine Illusionen! — Unsere Kampfführung im Atomkrieg, von Legionarius. — Aus ausländischer Militärliteratur: « The rock ». — Thermische Effekte thermonuklearer Explosionen in grosser Höhe, vom Hptm. S. Prêtre. — Der Ausbruch aus Kesselin (Schluss), von Oberstlt. O. Jaggi. — Gedanken zur sanitätsdienstlichen Versorgung der Gebirgstruppen, von Major M. Rossetti. — Der Territorialdienst in der Problematik der totalen Landesverteidigung, von Major Hugo Faesi. — Die Reorganisation des österreichischen Bundesheeres ist beendet, Gilbert Aue, Wien. — Flugwaffe und Fliegerabwehr: Die Flugwaffe des kommunistischen Chinas. — Die Grundschulung der französischen Luftlandetruppen (BETAP), von J. Pergent. — Aus ausländischer Militärliteratur (Fortsetzung): Das Leitbild des Sanitätsoffiziers (Arzt und Soldat) unter Berücksichtigung des heutigen Kriegsbildes. — Umfassung durch die Luft-Mitteilungen: Einladung zur Generalversammlung der SOG. — Sitzung des Zentralvorstandes und Präsidentenkonferenz der SOG. — Aus dem Tätigkeitsbericht des Zentralvorstandes der SOG über die Amtsdauer 1961 bis 1964. — Ausländische Armeen. — Literatur.

Armée-Moteur, Bulletin d'information des troupes motorisées. N° 5, 1964.

Sommaire: Oberst i. Gst. Hans Wildbolz: Der Kommandant und sein Stab. — France: L'armée blindée et cavalerie. — Major Helmut Dröhmer: Funk — Hauptführungsmittel der Sowjetarmee. — Gesellschaftsnachrichten.

N° 6, 1964.

Sommaire: Oberst. i. Gst. Hans Wildbolz: Der Kommandant und sein Stab 2. Teil. — L'armée à l'Exposition Nationale. — L'enfouissement systématique. — Unser Beitrag zur geistigen Landesverteidigung. — Gesellschaftsnachrichten.

Rivista militare della Svizzera italiana, N° 2, 1964.

Sommaire: Il cannone 20mm Orlikon del carro 61 (cap. Bignasca). — Scienza e militare: Le armi nucleari (F.G.B.). — Del tener consiglio. — Gli obiettori di coscienza (ten. Jelmini). — La 24. a Staffetta del Gesero (Corcolo Ufficiali Bellinzona). — Società degli Ufficiali Aiutanti. — Manifestazioni militari all'Expo 64. — Varia. — Riviste.

Schweizer Wehrsport, Informationsblatt für die Sportler aller Sparten.
N° 5, 1964.

Sommaire: Terminkalender. — Der Bund will mithelfen. — Schweizer Wehrsport-Jubiläumspreis 1964. — Zürcher Waffenlauf mit Rekordbeteiligung, Hans Roth Waffenlauf immer schneller. — Unser Interview: Wm. Fritz Hässig. — Ausscheidungen der Felddivision 6 in Herisau. — Einladung zum Grossen Preis von Schaffhausen. — Ausschreibung Grosser Preis von Schaffhausen. — 6. 100 km Lauf von Biel. — Ausschreibung für das Regionalturnier im mil. Sommermehrkampf in Bern. — Ausschreibung Trainings- und Wettkampfkurs III für Junioren in Magglingen. — Dies und Das. — Sektionsmitteilungen.

Technische Mitteilungen für Sappeure, Pontoniere und Mineure,
N° 1, 1964.

Sommaire: Vorwort zum 29. Jahrgang, Hptm. H. Grob. — Avant-propos à la 29^e année. — Vorwort des Redaktors. — Die Grundlagen zur Beurteilung der chemischen Waffe, Oberst H. Gressner. — Der «DJN-Brückenbau» des Mot. Sap. Bat. 33 (TO 51) WK 1961, Hptm. A. Pozzi. — Mitteilungen.

Vierteljahrsschrift für schweizerische Sanitätsoffiziere, Journal trimestriel des officiers suisses du service de santé. N° 1, 1964.

Sommaire: Changement à la rédaction. — Attention: EXPO 1964 — Achtung EXPO 1964. — 40. Jahresversammlung der Gesellschaft Schweizerischer Sanitätsoffiziere. — Rapport annuel du président. — Mitteilungen des Oberfeldarztes — Nächste Jahresversammlung. — W. Niederhäusern: La 25^e session de l'Office international de documentation de médecine militaire. — W. Isler: Démonstration des Armeesanitätsdienstes, des Rotkreuzdienstes und des Frauenhilfsdienstes in der Jungfrauregion am 7. Sept. 1963. — F. Jourdan: Der Oberfeldarzt des Sonderbundskrieges Oberst C.W. Flügel. — H. Perret: Le médecin militaire. — A. Unger et J.-P. Tailens: Quelques remarques sur l'activité des aumôniers au Ccplm 63. — Ch. Probst: Die Schädelhirnschüsse. — J. Bircher: Chirurgische Behandlungsmöglichkeiten und Triage im Raume einer Gz.-Division. — Prochaine assemblée annuelle. — Kurze Nachrichten u. Diverses — Nouvelles brèves, documentation diverse. — Zeitschriften — Revues. — Bücherbesprechungen — Analyses de livres récents. — Beförderungen — Promotions. — Totentafel — Décès.

« Sans journaux rien ne va plus »

L'Association d'Agences Suisses de Publicité A.A.S.P. groupant Publicitas S.A., Orell Füssli-Annonces S.A., Annonces Suisses S.A. A.S.S.A. et Mosse-Annonces S.A. vient de sortir une brochure aux conclusions intéressantes, consacrée à la récente grève des journaux de New York. Les répercussions de cette grève, aussi désastreuse pour les journaux que pour le commerce, sont exprimées en faits et en chiffres qui laissent le lecteur songeur. (Secrétariat de l'A.A.S.P., Limmatquai 4, Zurich 22).